

Montcassin
et ses annexes: Leyritz, N.D. des Prés, Lussac.

Oronymie. - Cartulaire d'Agen (XIII^e siècle). - Bulle : Parochia Montis Cassini in archipresbyteratu Cayranensi. - Bulle & C. : parochia de Montcassin. - Bulle & N. : Parochia sancti Petri de Layritz. - Bulle & N. Decima Sancti Martini de Guirquit. - Lettre de Clément V du 6 février 1310 : Ecclesia Monticassini. - Hommages de 1219 : castum de Moncasi ; domini de Monte Casino. - Hommages de 1286, arch. Hist. de la Gironde, t. I, p. 369, 373, 376 : Caspum de Montcassino. - Ibid. t. III, p. 281 : Montcassin en 1383. - Ibidem, t. VI, p. 219 en 1407 : Montquassin, Lussac. - Comptes de 1326 : Capella de Monte Cassino.

Saints Patrons. - Le patron de la paroisse de Montcassin est St. Laurent, diacre et martyr (2870). La fête locale se célèbre le dimanche qui précède le 10 août. L'église de Leyritz a pour titulaire St. Pierre, celles de N.D. des Prés et de Lussac, la Sainte-Vierge.

Obitres. - Sous l'ancien régime, la paroisse de Moncassin était une cure du diocèse de Condom, archiprêtre de Cayran, à la nomination de l'évêque. Dans leur projet de circonscription de 1792 les Constitutionnels en avaient fait une succursale de N.D. des Prés. L'organisation (1803) l'ériga en succursale du canton de Casteljaloux.

N.D. des Prés était aussi, sous l'ancien régime, une cure du même diocèse et même archiprêtre à la nomination de l'Évêque. Elle avait pour annexes St. Pierre de Leyritz, St. Pierre de Marbaillau et St. Martin de Guirquit. Dans leur projet de circonscription de 1792 les Constitutionnels maintinrent à cette paroisse son titre de cure et lui annexèrent Moncassin comme succursale et Leyritz comme oratoire. L'organisation la supprima en 1803, elle est restée comme annexe de Montcassin, mais sans titre légal. (L'ordre est fautif sur ce point).

Des anciennes annexes de N.D. des Prés, Leyritz a été érigé en annexe de Montcassin par décret du 17 avril 1806. Marbaillau supprimée officiellement à l'organisation est restée annexe sans titre légal de St. Gemme, St. Martin de Guirquit sera ci-dessous cité parmi les églises disparues.

Dans les anciens Pouilles Lussac est marquée comme l'annexe de St. Pé de Lanon, dans les Registres paroissiaux plus récents c'est Lussac qui est la cure à St. Pé l'annexe. La cure située dans le diocèse de Condom, archiprêtre de Cayran, était à la nomination de l'Évêque. N.D. de Lussac figure dans le projet des Constitutionnels de 1792 comme succursale de Villefranche. Elle a été érigé en annexe de Moncassin par décret du 17 avril 1806. Sur St. Pé de Lanon voir

Eglises disparues. a) de St. Jean de Caubiran. - Cette paroisse est mentionnée dans le Cartulaire d'Agen, Bulle R. Decima Sancti Iohannis de Caubiran. On lit dans le Pouille Lagutière : « Il y a un titre fait par Marre (évêque de Condom) du 4 août 1824 qui fait mention des églises de St. Jean de Caubiran et de St. Martin de Lesques. » Cela donne à penser que le territoire de la première de ces deux églises depuis longtemps détruite avait été uni à Montcassin. La dîme de St. Jean de Caubiran fut donnée dans la première moitié du XVI^e siècle à la chapelle de St. Nicolas de Casteljaloux. (voir art. Casteljaloux). -

b) de St. Martin de Guirquit. - Cartulaire d'Agen, Bulle R. et S. N. Parochia Sancti